# TANH J

REVISTA

PENSAMIENTO BÍBLICO

& CULTURAL

REVISTA No. 5 ISSN: 1794-8681 ISSN EN LÍNEA: en trámite

Los pobres de Dios, los "injusticiados" del mundo Jose Agustín Monroy Palacio, CMF

Trabajadores de la paz en un contexto de guerra Julio Corredor Sáenz, CMF

Dolor, género y experiencia teologal en el caso de Christine Collins Manuel David Gómez El drama del paraíso Cristina Hincapie Hurtado

El papel de María en la formación de un cristiano maduro Gonzalo de la Torre, CMF

La mujer redimida desde la fe, la justicia y la igualdad: Rut 1,1-22 Aideé Gallego Galvis El mayordomo temeroso de Dios (1 Re 18,3-16a) Anibal Cañaveral Orozco

La Virgen María en el corazón de la Espiritualidad del pueblo afrocolombiano dosé Oscar Cordoba, CMF





**REVISTA No. 5** 

# **AUTORES**

José Agustín Monroy Palacio, CMF Cristina Hincapié Hurtado Aníbal Cañaveral Orozco Julio Corredor Sáenz, CMF Gonzalo de la Torre, CMF José Oscar Córdoba, CMF Manuel David Gómez Aideé Gallego Galvis



#### **Revista Camino**

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos www.uniclaretiana.edu.co

REVISTA No. 5 / ISSN: 1794-8681 / ISSN EN LÍNEA: En trámite

#### **Comité Académico**

Amilcar Ulloa / Elizabeth Gareca Fernando Torres Millán / Germán Ortiz Díaz / Gloria Inés Gamboa Juan Bautista Flórez / Luz Amparo Llerena / Luz Mery Herrera Mery Betty Rodríguez / Omar Velásquez / Adriana Mora Botina Raúl Céspedes / Sandra Liliana Caicedo

### Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: José Oscar Córdoba, CMF
Editorial: Wilman Preciado, CMF / Coordinación Revista Camino: Manuel David Gómez Erazo
Corrección de estilo: Rocio Erazo
Diseño y diagramación: William Castillo Cardozo

#### Enfoque de la revista

La revista Camino es una publicación semestral para la divulgación del pensamiento social y claretiano, desde los frentes pastorales de la Congregación y el ámbito universitario, en diálogo con el quehacer bíblico, teológico, pastoral y cultural. Adscrita al Programa de Teología y Estudios Bíblicos, en la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas, tiene como objetivo difundir las experiencias y reflexiones de diversos contextos sociales y eclesiales para fortalecer académicamente los procesos comunitarios como respuesta a las demandas de transformación personal, social y humana.

#### Editorial Uniclaretiana

Uniclaretiana, Sede Central Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaretiana, CAT-Medellín Carrera 55A no. 61-06, barrio El Chagualo Teléfono (57+4) 604 57 80

editorial@uniclaretiana.edu.co revistacaminocmf@uniclaretiana.edu.co jefaturateologia@uniclaretiana.edu.co



Los artículos son de exclusiva responsabilidad de los autores y no comprometen la Uniclaretiana. Los artículos pueden ser reproducidos total o parcialmente citando la fuente.



#### Contenido

Presentación

#### Volvemos al camino

Manuel David Gómez

## 6 Biblia y Teología

- Los pobres de Dios, los "injusticiados" del mundo José Agustín Monroy Palacio, CMF
- El drama del paraíso
  Cristina Hincapié Hurtado
- El mayordomo temeroso de Dios (1 Re 18,3-16a)
  Aníbal Cañaveral Orozco
- Trabajadores de la paz en un contexto de guerra Julio Corredor Sáenz, CMF

# 45 Pastoral y Culturas

- 46 El papel de María en la formación de un cristiano maduro Gonzalo de la Torre, CMF
- La Virgen María
  en el corazón de la
  Espiritualidad del pueblo
  afrocolombiano
  José Oscar Córdoba, CMF
- Ser mujer y madre.

  Dolor, género y experiencia
  teologal en el caso de
  Christine Collins

  Manuel David Gómez
- La mujer redimida desde la fe, la justicia y la igualdad: Rut 1, 1-22 Aideé Gallego Galvis

#### Presentación

# **Volvemos al Camino**

Por Manuel David Gómez

Luego de un paréntesis volvemos al Camino. Retomamos la misión académica y pastoral de la Congregación impulsada hoy desde nuestra Uniclaretiana para darle continuidad tanto a la formación y a la divulgación, como a la publicación y la promoción del pensamiento bíblico, teológico, pastoral y cultural de nuestra gente, pueblos, sociedad e iglesias en medio de tanta contradicción en la historia, tantos límites y tanto dolor en la búsqueda de salidas, alternativas y esperanzas para continuar con pleno sentido asumiendo el don de la vida en defensa de la justicia y la paz.

Desde nuestro horizonte institucional, vamos haciendo memoria del Camino recorrido a partir de 2002, cuando el antiguo Centro Universitario de Estudios Bíblicos de Quibdó divulgó la primera revista de pensamiento bíblico sobre la Lectura Comunitaria de la Biblia, para ratificar la identidad de la pastoral bíblica claretiana, desde la educativa clave hermenéutica global pensada por Gonzalo de la Torre, CMF, con los enfoques hermenéuticos específicos latinoamericanos, para nuestro caso local, con los rostros complejos y diversos del campesinado, de indígenas, afros y mujeres comprometidas con la vida y la salud de los pueblos donde los Claretianos continúan con su compromiso evangelizador.

Posteriormente, para 2003, siguiendo las hermenéuticas específicas de la Biblia, se pensó en la ciudad como espacio, tanto de injusticia y esperanza, como de dolor y presencia de la Divinidad, lugar teológico de reflexión pastoral y misionera. Claretianos y claretianas, religiosos y religiosas, laicos y laicas en misión compartida, decididos a encontrar en la ciudad, la Biblia y la vida, nuevas formas, espiritualidades y posibilidades de ser y de crecer en humanidad.

Luego, durante 2004, se asumió la promoción de una reflexión que, si bien se ha abordado en las diversas filosofías hermenéuticas y demás escuelas en ciencias de la religión, los claretianos adoptaron esta perspectiva de forma novedosa y profunda en la exégesis bíblica elaborada en los diversos contextos misioneros: la simbología bíblica. Desde la Biblia, las culturas en diálogo y los espacios de acción pastoral se tejen diversas reflexiones que pretenden sacar lo profundamente humano presente en toda elaboración y comprensión de la realidad y sus contextos.

Al año siguiente, desarrollando temáticas según las necesidades pastorales presentadas, se enriqueció teóricamente la misión compartida desde nuestro fundamento cristiano y carismático: la Palabra. Palabra en la Biblia y en tantos misioneros y misioneras que continúan, como oyentes y servidores, sus labores pastorales dando espíritu a las comunidades que acompañan.

Aquel Centro Universitario de Estudios Bíblicos, nuestro anterior Instituto Claretiano donde confluyeron los esfuerzos del Centro Bíblico Camino y los diversos centros bíblicos de la pastoral bíblica provincial, son hoy nuestra Uniclaretiana. Una iniciativa fortalecida por el Espíritu que nos hace misioneros y misioneras del Reinado del Padre.

Con este Camino trasegado y aprendido, para Uniclaretiana es posible sintetizar y concluir planteando el enfoque de la revista que da cuenta de nuestro deseo y proyecto:

La revista Camino es una publicación semestral para la divulgación del pensamiento social y claretiano, desde los frentes pastorales de la Congregación y el ámbito universitario, en diálogo con el quehacer bíblico, teológico, pastoral y cultural. Adscrita al Programa de Teología y Estudios Bíblicos, en la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas, tiene como objetivo difundir las experiencias y reflexiones de diversos contextos sociales y eclesiales para fortalecer académicamente los procesos comunitarios como respuesta a las demandas de transformación personal, social y humana.

En consecuencia, y para esta ocasión, retomamos con alegría e ilusión, nuestro quinto Camino de la mano y denuncia de Agustín Monroy y los injusticiados del mundo; Cristina Hincapié y su visita al Paraíso; Aníbal Cañaveral y el mayordomo temeroso de Dios; Julio Corredor y los trabajadores de la paz en las Bienaventuranzas; Gonzalo de la Torre formándonos desde el papel de María de Nazaret; José Oscar Córdoba con María de Nazaret y la Espiritualidad del pueblo afro; Manuel Gómez y la reflexión de género sobre el caso de Christine Collins para, finalmente, encontrarnos con Aidée Gallego y las jóvenes estudiantes de su colegio releyendo el libro de Rut.

Continuamos un Camino renovado porque esta es nuestra impronta: ser claretiano, ser claretiana, aquí y ahora, implica atender las necesidades de la humanidad, defender la justicia, responder y estar presente de forma urgente, oportuna y eficaz ante los retos presentados en la vida y buscar siempre, y eficazmente, encender al mundo entero en el fuego comprometedor de la solidaridad.

De esta manera, nos sumamos aún hoy en día a la promoción del camino discipular iniciado por las comunidades cristianas de antaño, por los esfuerzos claretianos de ayer para, desde las nuevas demandas del mundo, seguir siendo hoy llamados y reconocidos como "los del camino" según lo atestiguan en el libro de los Hechos de los Apóstoles, en seguimiento de Aquel que un día nos dijo que era "el camino, la verdad y la vida" (In 14,6).

Disfrutemos la lectura y motivémonos con la utopía de un mundo más humanizado según el querer del Dios de Jesús, al estilo de Claret, abierto a las culturas, divulgando la reflexión universitaria y gestando vida a través del diálogo educativo y comunitario.

